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DELEGACIONES CMIC 

 

Rocío Nahle pone fin a 62 años activos de la caseta en Puente Coatzacoalcos 1 
(2024-12-03, Redacción, Diario de Xalapa VER (sitio), ) 
De manera oficial, la caseta del Puente Coatzacoalcos I dejó de operar, permitiendo el paso 
gratuito a todos los vehículos. Esta decisión, que pone fin a más de 62 años de cobro, fue 
reconocida por el sector empresarial como el primer cumplimiento de los compromisos de 
campaña de la gobernadora de Veracruz, Rocío Nahle García. En entrevista, Sergio Plata 
Azpilcueta, presidente de la Asociación de Industriales del Estado de Veracruz (AIEVAC) 
Delegación Sur y Iván Ordaz Aréchiga, Presidente de la CMIC, delegación Veracruz-Sur, 
celebraron esta decisión y aprovecharon la ocasión para solicitar que se considere al sur del 
estado en futuros proyectos de infraestructura. 
 

Firman convenio de colaboración, CMIC Guanajuato y el Municipio de Abasolo 
(2024-12-02, Redacción, Notus (Sitio), ) 
El Presidente Municipal de Abasolo, Job Eduardo Gallardo Santellano, encabezó la firma de un 
convenio de colaboración entre la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) 
Guanajuato y el Municipio de Abasolo. El evento contó con la participación de Alejandro Ortega 
Camarena, Director de Obras Públicas, quien dio la bienvenida a los asistentes y expresó su 
agradecimiento por la disposición para establecer esta alianza estratégica. Por su parte, Raúl 
Silva Ávila, Presidente de CMIC Guanajuato, destacó los beneficios de fortalecer la colaboración 
entre organismos, subrayando su importancia para impulsar los proyectos municipales. 
 

Inicia juicio contra el ex presidente de CMIC 
(2024-12-02, Redacción, Periodico la Voz COAH (sitio), ) 
Da inició el juicio oral en contra de Ricardo "N" ex Presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) por el desfalco de 2 millones de pesos de la cámara 
cometido hace cinco años. Trascendió que hace cuatro años se presentó una denuncia penal en 
contra Ricardo Gutiérrez González por el delito de administración fraudulenta por 2 millones 200 
mil pesos, sin que hasta la fecha se haya hecho efectiva la justicia. 
 

Voluntariado de CMIC entrega 300 chamarras a «Juntos sin Frío» 
(2024-12-02, Staff, CDJ CHIH (sitio), ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) a través de integrantes del 
Voluntariado encabezada por la presidenta Amyne Barrera Abbud realizaron la entrega de 300 
chamarras para el programa «Juntos sin frío» en el DIF estatal. La entrega de chamarras se dio 
para beneficiar a niños, niñas y adolescentes de 4 a 16 años que viven en la Sierra Tarahumara, 
así como en la periferia de Ciudad Juárez. En esta cuarta edición los constructores afiliados a la 
cámara se solidarizaron con está noble campaña en apoyo de los que menos tienen, que en esta 
ocasión se dará la construcción de 300 sonrisas. 
 

Retirar autos fuera de reglamento del Blvd. Agua Caliente, alternativa para acabar el 
congestionamiento vial: CMIC 
(2024-12-03, Giovanny Urenda, El Sol de Tijuana (sitio), ) 
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Una de las medidas que debió implementar el gobierno estatal es retirar vehículos particulares 
fuera de reglamento para disminuir el congestionamiento vial en el bulevar Agua Caliente y no 
solamente retirar taxis para sustituirlos por camiones, de acuerdo con Gabriel Vizcaíno, 
presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), en Tijuana. 
 

CMIC llama a acelerar trabajos de apertura de la Puebla-Orizaba 
(2024-12-02, Redacción, e- Consulta PUE (sitio), ) 
El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Gustavo 
David Vargas Constantini, comentó que, ante el cierre prolongado de la autopista Puebla-
Orizaba, todos los empresarios miembros de la institución que representa "están listos" para 
trabajar en la limpieza de la zona. A través de sus redes sociales, Vargas Constantini dijo que los 
recientes deslizamientos sobre la autopista Puebla-Orizaba han afectado gravemente el tránsito, 
la seguridad vial y la economía en la zona. 
El Universal de Puebla PUE (sitio), 
 

Firma del Convenio CMIC Gobierno del Municipio de Abasolo 
(2024-12-02, Redacción, Contexto NN GTO (sitio), ) 
La mañana del lunes 02 de diciembre, el Presidente Municipal de Abasolo, Job Eduardo Gallardo 
Santellano, se reunió con miembros de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción, para llevar a cabo la Firma del Convenio de Colaboración entre CMIC Guanajuato 
y el Municipio de Abasolo, Gto. El Director de Obras Públicas de Abasolo, Alejandro Ortega 
Camarena, dio la bienvenida a los presentes, agradeciendo a todos su disponibilidad para esta 
importante colaboración, así mismo, el Presidente de CMIC Guanajuato, Raúl Silva Ávila, 
mencionó los beneficios de colaborar entre los diferentes organismos, fortaleciendo de esta 
manera los proyectos municipales. 
 

SE ESPERA QUE LA CONSTRUCCIÓN REGISTRE UN CRECIMIENTO DEL 3-5% 
MIENTRAS MÉXICO SIGUE APOSTANDO POR LA INFRAESTRUCTURA Y EL 
NEARSHORING 
(2024-12-03, Metro World News, NotiMX (Sitio), ) 
Si México quiere seguir manteniendo un crecimiento económico sostenible, las instituciones 
deberán invertir el equivalente al 30% del Producto Interno Bruto (PIB) en infraestructuras. Y es 
que, tal y como indica la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), si 
México quiere seguir manteniendo un crecimiento económico sostenible, las instituciones 
deberán invertir el equivalente al 30% del Producto Interno Bruto (PIB) en infraestructuras. 
 

Participarán 23 artistas colimenses en la 'Serenata Guadalupana' 
(2024-12-02, Redacción, Va de Nuez COL (sitio), ) 
En el marco de los festejos en honor a la Virgen de Guadalupe, la rectoría de Catedral de Colima, 
en coordinación con la Asociación de Autores y Compositores del Estado, así como la Sociedad 
de Autores y Compositores de México, quienes tienen todo preparado para la tradicional 
'Serenata Guadalupana' en la que participarán más de 23 artistas colimenses. Este año, la 
transmisión será posible gracias a El Bodegón, Pegacol, Padel Paradise, Ayuntamiento de 
Colima, Universidad Univer, CMIC, Aslexa Comunicación y Pro media digital, Casa del Adulto 
Mayor la Armonía. 
AFMedios COL (sitio),Colima Noticias COL (sitio),Colima al Día COL (Sitio), 
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Celebra la UTNL Feria de Reclutamiento y Estadías 
(2024-12-02, Agencias, Líder Web TAM (Sitio), ) 
Con el firme propósito de apoyar a los alumnos a conseguir un empleo o bien que puedan realizar 
sus estadías en empresas locales, la Universidad Tecnológica de Nuevo Laredo (UTNL) celebró 
su Feria de Reclutamiento y Estadías. Fue en las propias instalaciones de la universidad donde 
se llevó a cabo dicho evento que congregó a más de 20 empresas y organismos como 
participantes, y donde se trazó el objetivo de acomodar alrededor de 500 alumnos en los 
establecimientos para que cumplan con sus estadías, así como lograr también que un buen 
número de jóvenes puedan conseguir trabajo, ya sea de medio tiempo si es que siguen 
estudiando, o de tiempo completo una vez que se gradúen. Entre las empresas y organismos 
participantes estuvieron EBT Logistics, Mesilla Valley Transportation, HO Logistica, Frío Express, 
FEMA, Cottiz, Canacintra, Wisdom, Puente Comercio Mundial, Rino Express, Uni-Trade, CMIC, 
Zaro Trabsportation, Truck Parts, MT Consultores, Rimefra Grupo Aduanal, Rheem, JK Publicity, 
Medline, Primarios Agencias Aduanales, ACM International Transportation y Northern Alliance 
Transportation. 
 

Firman convenio CEMIC y el municipio de Delicias para inversión en obra pública 
(2024-12-02, Redacción, La Noticia Regional CHIH (sitio), ) 
El ingeniero Julio César Mercado, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CEMIC), habló sobre la firma del convenio de colaboración realizado con el 
municipio, el cual tiene como objetivo generar obra pública. En relación con los recursos 
canalizados a través de la CEMIC, mencionó que se cuenta con un fondo de 47 mil pesos, el cual 
será entregado al municipio, renovando el contrato para el año 2025. 
 

Constructores de Victoria mantienen 4 mil empleos activos gracias a proyectos públicos 
(2024-12-02, José Saldaña, Vox Populi Noticias TAMPS (sitio), ) 
Las constructoras de Victoria han dado un importante giro en 2024, logrando mantenerse activas 
gracias a su participación en proyectos del Gobierno del Estado y del Municipio. Así lo afirmó 
Jorge Adán Contreras Galván, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) en Victoria. En años anteriores, recordó, las autoridades excluyeron a las 
empresas locales, pues adjudicaron los proyectos a firmas externas. Este año, la historia ha 
cambiado: "En este año, el gobierno del estado programó una inversión de más de 4 mil millones 
de pesos, y de ese recurso, entre el 10 y el 15 por ciento se ha aplicado en Victoria, y eso nos ha 
beneficiado porque nos toman en cuenta". 
La Opinión de Tamaulipas TAMPS (sitio),Nota Tamaulipas TAMPS (sitio), 
 

IMPULSAN SEGURIDAD LABORAL EN YUCATÁN 
(2024-12-02, Redacción, Yucatán Bajo la Lupa YUC (sitio), ) 
El Gobierno del Estado de Yucatán, que encabeza el Gobernador Joaquín Díaz Mena, a través 
de la Secretaría de Fomento Económico y Trabajo (Sefoet), llevó a cabo la Semana Estatal de 
Seguridad y Salud en el Trabajo, con el objetivo de fortalecer la cultura de prevención en los 
entornos laborales. En las instalaciones de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción, delegación Yucatán (CMIC), participaron 150 trabajadores de 53 empresas, 3 
dependencias y un sindicato. Los asistentes conocieron detalles sobre la cultura de la prevención, 
el bienestar físico y psicológico, así como el aumento en la productividad y competitividad. 
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El Giro Independencia es una gran obra para Torreón: IP 
(2024-12-02, Redacción, El Sol de la Laguna COAH (sitio), ) 
Los empresarios laguneros reconocen que el Giro Independencia es sin duda una gran obra, que 
vendrá a fortalecer la estrategia de movilidad para toda la parte norte de la ciudad, la cual con su 
puesta en marcha marcara un antes y un después, aunque reconocen falta por hacer en esta 
materia, por lo que desde hoy ya se debe ir pensando en la que sigue, destacaron los presidentes 
de la Ciudad Industrial, Santiago Vera; de la Cámara Mexicana de la Construcción, Donato 
Gutiérrez; de la Cámara Nacional de Desarrolladores de Vivienda, José Piña Álvarez y de la 
industria de la transformación, Alejandro Gutiérrez Gutiérrez. 
 

La industria de la construcción logró una recuperación significativa en el último trimestre 
(2024-12-03, Redacción, Al Interior YUC (Sitio), ) 
El sector de la construcción en Yucatán proyecta un crecimiento económico de entre el 2% y el 
3% para este año, superior al 1% que se espera para la economía general de México. A pesar 
de haber enfrentado altibajos durante 2024, la Cámara Nacional de la Industria de la Construcción 
(CMIC) en Yucatán, encabezada por Raúl Monforte González, destacó que el sector logró una 
recuperación significativa en el último trimestre, lo que le permitirá cerrar el año con un 
desempeño positivo. 
 

Sector construcción en Yucatán supera expectativas económicas nacionales 
(2024-12-03, Redacción, Reporteros Hoy YUC (Sitio), ) 
El sector de la construcción en Yucatán proyecta un crecimiento económico de entre el 2% y el 
3% para este año, superior al 1% que se espera para la economía general de México. A pesar 
de haber enfrentado altibajos durante 2024, la Cámara Nacional de la Industria de la Construcción 
(CMIC) en Yucatán, encabezada por Raúl Monforte González, destacó que el sector logró una 
recuperación significativa en el último trimestre, lo que le permitirá cerrar el año con un 
desempeño positivo. 
 

Jesús Valenciano firma convenio con la CMIC para fortalecer programas del DIF 
(2024-12-03, Redacción, Voz en Red (Sitio), ) 
El Gobierno Municipal de Delicias y la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) formalizaron un convenio de colaboración que permitirá fortalecer los programas sociales 
del DIF Municipal, a través de recursos aportados por los afiliados a la cámara. La firma del 
convenio se llevó a cabo en la sala de Cabildo, contando con la presencia del presidente 
municipal, Jesús Valenciano; la presidenta del DIF, Alma Limas de Valenciano; y el Presidente 
de la CMIC, Julio César Mercado Rodríguez. Durante el evento, las autoridades destacaron la 
importancia de esta alianza para beneficiar a los sectores más vulnerables de la población. 
 

Industria de la construcción se mantiene vigor en Chihuahua: CMIC 
(2024-12-03, Redacción, El Heraldo de Chihuahua CHIH (sitio), ) 
Julio César Mercado Rodríguez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), afirmó que este sector de la economía mantiene su pujanza pese a que 
2024 fue un año difícil debido a las elecciones, esperándose que 2025 sea mejor para los 
constructores por las inversiones que anunciaron tanto el Gobierno del Estado como la iniciativa 
privada. Tras participar en la firma de un convenio con el municipio de Delicias en apoyo al DIF, 
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Julio César Mercado señaló que Chihuahua es como una isla a nivel nacional para la industria 
de la construcción, pues el Gobierno Estatal ha invertido más de siete mil millones de pesos este 
año. 
 

Estabilidad y sostenibilidad meta de CMIC Yucatán 
(2024-12-03, Redacción, Nota tras Nota YUC (Sitio), ) 
Raúl Monforte González presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
en Yucatán destacó que, el sector cierra el año con estabilidad, con los proyectos de 
infraestructura cumplidos, sin sorpresas, y con la inflación bajo control. Aseguró que, 2025 se 
trabajará en la planificación, con énfasis en el plan de obras y proyectos que está impulsando el 
gobierno estatal, enfocado 100% en infraestructura que requiere coordinación y colaboración 
estrecha con el gobierno para garantizar la continuidad de los empleos que este plan genera. 
 

CONSTRUCCIÓN 
 

El 2025 será para consolidar nearshoring 
(2024-12-03, Fernando Navarrete, El Financiero, . 20) 
Francisco Cervantes, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) dijo que si bien el 
nearshoring tuvo una desaceleración a causa de cambios políticos en México y Estados Unidos, 
las cosas se han estabilizado para las empresas y el próximo año se perfila para ser uno de los 
más importantes para el país en inversión. Cada cambio de gobierno es normal, pero al ver la 
gran apertura de diálogo que hay con el nuevo gobierno las empresas están confiadas. "Tuvimos 
un CEO Dialogue, con la presidenta, hemos tenido ya con todo el gabinete reuniones, las cosas 
se están alienando muy interesante hacia la línea de crecimiento (...) México ahora es el país 
sexy en la parte de inversiones", dijo a EL FINANCIERO. Destacó que el nearshoring tendrá un 
efecto multiplicador para el empleo, la inversión en infraestructura, la vivienda y otros servicios, 
que impulsarán ala economía, sin embargo señaló que para que el país aproveche esta 
oportunidad, debe ofrecer verdaderos estímulos para asegurar la inversión. 
 

México con gran potencial, pero con desafíos en infraestructura: Cumbre 1000 empresas 
(2024-12-02, Redacción, Energía Hoy (Sitio), ) 
Si bien México tiene un gran potencial de crecimiento que a veces "desconocemos" tiene 
diferentes desafíos, en especial, el desarrollo de infraestructura para enfrentar el estrés hídrico, 
la transición energética e incentivos para promover la atracción de inversión, asegura Francisco 
Cervantes, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) Esto durante su participación 
en el panel "Nearshoring, empresas adaptándose al cambio" en el marco de la décima edición 
de la Cumbre 1000 Empresas, organizada por Grupo Mundo Ejecutivo. 
Mundo Ejecutivo (Sitio),Mundo Ejecutivo (Sitio),Mundo Ejecutivo (Sitio), 
 

Prevé Ricardo Monreal ajustes en el PEF 2025 entre 15 mil y 20 mil millones de pesos 
(2024-12-02, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), ) 
El diputado Ricardo Monreal Ávila, presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), 
estimó que la Cámara de Diputados tiene que ajustar, necesariamente en el Proyecto 
Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) 2025, entre 15 mil y 20 mil millones de pesos. 
Esta reasignación se debe a que en dicho Proyecto se disminuyó el presupuesto a las 
universidades estatales públicas, respecto a este año "y estamos tratando de darle solución", 
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señaló el legislador. Monreal Ávila precisó que otros rubros que deben atenderse son el Plan 
Nacional Hídrico, la cultura, seguridad, Defensa, salud, campo e infraestructura carretera, que 
"tienen que tener un recurso extraordinario". 
Billie Parker Noticias (sitio),EDO.MEX al Día (sitio), 
 

Acapulco en la mente de un turista en Nueva Orleans 
(2024-12-02, Redacción, La Silla Rota (sitio), ) 
Además del barrio francés y la emblemática Bourbon Street, famosa por sus bares para escuchar 
jazz, los turistas que visitan Nueva Orleans pueden hacer un recorrido en autobús por los sitios 
más afectados por el huracán Katrina en 2005, el más destructivo y mortífero en la historia de 
Estados Unidos. Tal vez, la cónsul mexicana Erika Guzmán podría obtener una información más 
detallada de este proyecto de reconstrucción, pero en todo caso, los funcionarios involucrados 
en la reconstrucción de Acapulco deberían tomar este tour, cuyo costo es de 65 dólares, para 
darse una idea de este programa que se ha convertido en un referente mundial. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 

Pierden por violencia 18 mmdp en Sinaloa 
(2024-12-03, Mayólo López, Reforma, . 1, 6) 
El sector empresarial de Culiacán acusó que desde que inició la ola de violencia entre facciones 
del Cártel de Sinaloa registran pérdidas por 18 mil millones de pesos, así como una caída de 25 
mil empleos. Dirigentes de cámaras empresariales y de servicios de la entidad, como Canirac, 
Canaco y Coparmex, se encuentran en la CDMX para buscar el apoyo de las autoridades 
federales. 
 

Inunda huachicol al país; adulterada 33% de la gasolina 
(2024-12-03, Everardo Martínez, El Universal, . 1, 21) 
Las redes de robo y tráfico ilegal de combustibles se extendieron todo el país, cuyos efectos se 
reflejan en menor recaudación del gobierno y problemas de inseguridad pública, así como en 
daños para automovilistas, transportistas e inversionistas, destacaron especialistas. 
 

Aranceles impactarían inversión, empleos... 
(2024-12-03, Nayeli González, Miriam Paredes, Excélsior, . 1 2) 
De concretarse la amenaza del presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, de imponer 
25% de aranceles a las exportaciones de México, repercutiría en la producción, los empleos, los 
precios e incluso en la inversión. Así lo advirtió Carlos Palencia, director general del Consejo 
Nacional de la Industria Manufacturera de Exportación (Index), quien indicó que los sectores 
automotriz, de autopartes, de electrónicos, de equipos médicos, agroalimentario y textil serían 
los más afectados. 
 

Las mafias extranjeras mueven piratería más allá de Izazaga 89 
(2024-12-03, Carlos Vega, Milenio Diario, . 1, 6) 
Bandas internacionales de colombianos, coreanos, chinos y hasta indios operan más allá de la 
plaza de Izazaga 89, en al menos cuatro alcaldías de la Ciudad de México, donde comercian 
ilegalmente artículos pirata que generan ganancias millonarias. De acuerdo con un diagnóstico 
del Observatorio de Seguridad Ciudadana, estas bandas operan en el Centro Histórico, en la 
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alcaldía Cuauhtémoc, así como en Gustavo A. Madero, Álvaro Obregón y Magdalena Contreras, 
generando una "competencia desleal" con comerciantes locales. 
 

"A México se le respeta, y más los socios comerciales" : Sheinbaum 
(2024-12-03, Alonso Urrutia, La Jornada, . 1, 3) 
"No vamos a caer en ninguna provocación sobre qué país es mejor. Lo que sí, es que a México 
se le respeta y más por nuestros socios comerciales", aseveró la presidenta Claudia Sheinbaum 
ante las versiones de la diplomacia canadiense, la cual sostuvo que en la cena del próximo 
presidente de Estados Unidos, Donald Trump, y el primer ministro de Canadá, Justin Trudeau, 
éste lo habría convencido de que no podían comparar a su país con México en torno a tráfico de 
drogas y estrategia migratoria. 
 
 

Ven mayor crecimiento este año, pero dólar más caro 
(2024-12-03, Alejandro Moscosa, El Financiero, . 1, 5) 
La resiliencia de la economía mexicana en la recta final del año llevó a los analistas a mejorar 
sus expectativas del PIB para el 2024 y también para el 2025, de acuerdo con la encuesta que 
realiza mensualmen el Banco de México (Banxico). Los analistas del sector privado prevén que 
la economía mexicana crecerá 1.53 por ciento este año, más que el 1.40 por ciento que se estimó 
previamente; mientras que, en el 2025 la expansión sería de 1.20 por ciento, ligeramente mejor 
que el 1.17 por ciento anterior. 
 

Generación de empleo al III Trim., la más baja de los últimos 10 años 
(2024-12-03, Gerardo Hernández, El Economista, . 1, 23) 
La creación de empleo a septiembre, la más débil en una década. En los primeros tres trimestres 
de 2024 únicamente se crearon 124,302 empleos, con lo cual se marca un cambio en la tendencia 
observada en 2023 y 2022, cada uno con niveles superiores a 800,000 puestos de trabajo en un 
periodo igual. 
 

Aumentó número de burócratas con AMLO 
(2024-12-03, Jonathan Padilla, El Sol de México, . 1, 4) 
Durante el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, el número de trabajadores de la 
Administración Pública Federal creció en 144 mil 350 personas entre 2018 y 2023, alcanzando 
un millón 620 mil empleados, según el Inegi. Esto contrasta con el Plan de Austeridad 
Republicana de 2018, que prometía una drástica reducción del personal de confianza. Aunque 
se eliminaron plazas y se adoptaron medidas para reducir gastos, el incremento en la burocracia 
federal refleja un enfoque distinto al proyectado inicialmente. 
 

Nace la universidad Rosario Castellanos 
(2024-12-03, Carlos Navarro, El Heraldo de México, . 1, 4) 
La presidenta Claudia Sheinbaum firmó el decreto que eleva a la Universidad Rosario Castellanos 
como institución nacional. La secretaria de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación, 
Rosaura Ruiz Gutiérrez, informó que del 3 al 6 de diciembre se abrirá la convocatoria para 
estudiantes que deseen ingresar a los planteles de Comitán, Chiapas y de Tijuana, Baja California 
de la Universidad Nacional Rosario Castellanos. 
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Extinguen Inai, pero deja deuda 
(2024-12-03, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1, 3) 
El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos (Inai) 
lesaparecerá, pero dejará una deuda esuperiora los 272 millones de pesos por su edificio sede 
que compró mediante arrendamiento financiero a 20 años. El desglose indica que el valor del 
edificio, que se encuentra al sur de la Ciudad de México, en Insurgentes Sur 3211, fue de 683.8 
millones de pesos al momento de su compra, más un estimado de 449 mdp de intereses por el 
modelo de arrendamiento financiero. 
 

Trump, el azote diplomático 
(2024-12-03, Fernanda Muñoz, Reporte Índigo, . 1, 12 13) 
Donald Trump volvió a amenazar con la aplicación de aranceles, esta vez al grupo BRICS que 
intenta desdolarizar sus convenios; sin embargo, la estrategia del republicano puede resultar 
perjudicial para Estados Unidos y el manejo de su política exterior. 
 

Triplicarán la cuota para los cruceristas 
(2024-12-03, Saraí Cervantes, Reforma, . 6) 
Los viajeros internacionales que arriban a través de cruceros podrían triplicar la cuota que pagan 
por pisar puertos mexicanos durante el próximo año, acusó la Asociación de Cruceros de Florida 
y el Caribe (FCCA, por sus siglas en inglés). La propuesta de pagar 860 pesos mexicanos por 
pasajero que plantea la Ley de Derechos se sumaría a los impuestos y tarifas que pagan los 
cruceristas para visitar los puertos mexicanos, lo que provocaría que se disparara súbitamente 
hasta 245 por ciento. En los primeros nueve meses del año, México ha captado alrededor de 7.9 
millones de excursionistas de cruceros, de acuerdo con la Secretaría de Marina. 
 

FGE-Guerrero captura a capo por 3 asesinatos 
(2024-12-03, Eunice Cruz, La Razón de México, . 12) 
Personal de la Fiscalía General del Estado (FGE) de Guerrero, en coordinación con elementos 
del Ejército Mexicano, la Guardia Nacional (GN) y la Policía Estatal, cumplimentaron una orden 
de aprehensión en contra de un presunto integrante del Cártel Independiente de Acapulco 
(CIDA), relacionado con el delito de homicidio calificado, cometido en agravio de tres personas. 
La dependencia de procuración de justicia detalló que, de acuerdo con los datos contenidos en 
la carpeta de investigación, el incidente en el que habría participado el acusado, identificado como 
Francisco "N", alias El Chino, ocurrió el pasado 5 de julio de 2023. 
 

Corrupción en aduanas permite paso de MERCANCIA ILEGAL 
(2024-12-03, Roberto Meléndez S., UnomásUno, . 11) 
No hay duda: Las aduanas del país, ahora bajo el control de la Secretaría de Marina Armada de 
México, fueron, son y serán "fuentes inagotables" de servidores públicos corruptos, como lo 
acredita el hecho de que a lo largo y ancho del país se expenden, sin control alguno, millones de 
toneladas de mercancía falsificada e ingresada ilegalmente al país. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 

Impuestos a cruceristas ahogarán economía del sector: Concanaco 
(2024-12-03, Redacción, 24 Horas, . 14) 
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Cobrar en puertos 42 dólares por persona que pise al país a través de un crucero ahogará al 
sector y reventará la economía, prevé la Concanaco. “Confiamos en que la medida se prorrogue 
para que todos los actores involucrados participemos en un diálogo constructivo”, dijo el titular 
del organismo, Octavio de la Torre. 
 

Advierte IP por debilidad e incertidumbre económica 
(2024-12-03, Sergio Ángeles, Reforma, . 2) 
Las preocupaciones sobre la economía nacional se materializan debido a que se muestra un 
importante debilitamiento de la actividad productiva, al mismo tiempo que los montos de Inversión 
Extranjera Directa (IED) reflejan la incertidumbre que prevalece en el país, advirtió el Centro de 
Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP). Un indicador que refleja con mayor precisión 
esta situación que se tiene en la economía nacional es el de Inversión Fija Bruta (IFB)", enfatizó 
el órgano que forma parte del Consejo Coordinador Empresarial (CCE). 
 

Revelan las cifras de lo gastado en "Buen Fin" 
(2024-12-03, Redacción, Diario de México, . 2) 
Iván Escalante Ruiz, titular de la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco), informó que de 
manera preliminar en el Buen Fin 2024 se facturaron más de 116 mil 700 millones de pesos 
(mdp). En "La Mañanera del Pueblo", mencionó que, del 15 al 18 de noviembre pasado, los 
consumidores compraron en los más de 190 mil comercios, principalmente, tecnología, ropa, 
calzado y línea blanca, en ese orden. No obstante, manifestó que está en espera de los datos 
finales que difunda la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo 
(Concanaco). 
 

De Jefes 
(2024-12-03, De Jefes, El Financiero, . 19) 
En el Buen Fin 2024, siete de cada diez tiendas participantes fueron negocios locales, 
demostrando la importancia del comercio de proximidad en esta campaña. Según Octavio de la 
Torre, presidente de la Concanaco Servytur, las tiendas físicas concentraron el 75 por ciento de 
las compras, destacando que los consumidores prefieren ver y tocar los productos antes de 
adquirirlos. 
 

A la Sombra 
(2024-12-03, A la Sombra, El Sol de México, . 2) 
La Concanaco Servytur alerta sobre el impacto económico que tendría el nuevo impuesto de 42 
dólares por pasajero a los cruceristas, aprobado por la Cámara de Diputados como parte de la 
Ley Federal de Derechos para 2025. Según Octavio de la Torre, presidente de la Confederación, 
esta medida podría desincentivar la llegada de cruceros a puertos mexicanos como Cozumel, 
Mahahual o Puerto Vallarta, donde el turismo marítimo representa hasta el 90 por ciento de los 
visitantes, afectando directamente a comerciantes, artesanos y prestadores de servicios. 
 

En El Foro Fiscal 2025, Coparmex enfatizó la necesidad de una fiscalización justa y 
transparente para impulsar el crecimiento económico 
(2024-12-02, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), ) 
La Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) reafirmó su compromiso con 
el análisis de los temas fiscales más relevantes para el país, organizando el Foro Fiscal 2025: 
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"Escenarios fiscales para el nuevo sexenio". Este encuentro, que forma parte de los Foros 
COPARMEX 2024 Diálogo con la nueva administración, fue un espacio de reflexión y propuestas 
sobre los retos y oportunidades fiscales que enfrentará México en los próximos años. 
 

CONCANACO protege al sector terciario de México 
(2024-12-02, Redacción, NewsWeek México (Sitio), ) 
El sector Comercio, Servicios y Turismo vive momentos de definiciones; durante la última semana 
se han presentado temas que afectan directamente a este rubro de la economía y que forman 
parte de la agenda prioritaria de la Confederación y de su presidente, Octavio de la Torre. Como 
prometió en campaña, el presidente electo Donald Trump amenazó con imponer un incremento 
arancelario del 25 por ciento a ciertas exportaciones mexicanas desde el primer día de su toma 
de posesión; sin embargo la CONCANACO SERVYTUR ha sido muy clara en que esta acción 
no convendría ni a México ni a Estados Unidos por dos razones: la primera es que se podrían 
realizar medidas similares a productos americanos, lo cual generaría una escalada inflacionaria; 
y, segundo, los únicos que saldrían perjudicados serían los consumidores finales de ambos 
países. 
 

Buen Fin 2024 deja facturación de 116 mil 700 mdp: Profeco; tecnología, ropa y calzado, 
lo más demandado 
(2024-12-02, Alberto Morales, Salvador Corona, El Universal (sitio), ) 
Iván Escalante, procurador federal del Consumidor, informó de manera preliminar que durante el 
Buen Fin 2024 se facturaron más de 116 mil 700 millones de pesos. Durante la conferencia de la 
presidenta Claudia Sheinbaum, el titular de Profeco dijo que la Concanaco les informó que 
participaron más de 190 mil comercios donde lo más demando fue tecnología, ropa, calzado y 
línea blanca. 
 

Las preocupaciones sobre la economía comienzan a materializarse: CEESP 
(2024-12-02, Redacción, Ovaciones (sitio), ) 
Ante la baja Inversión Extranjera Directa (IED) que reportó hace unos días el Banco de México 
(Banxico), la iniciativa privada celebró la creación del Consejo Asesor de Desarrollo Económico 
Regional y Relocalización (CADERR) para dinamizar lo antes posible, las inversiones nacionales 
y extranjeras en México. Cabe señalar que el último dato del PIB, el del tercer trimestre del 2024, 
se ubica en 1.6%, el segundo más bajo desde el último trimestre del 2021 e inferior al crecimiento 
promedio de los últimos 30 años; el indicador de la inversión fija bruta, de agosto pasado, reporta 
una caída anual de 0.9%; la inversión pública registró el mayor descenso anual de 7.4%, también 
en agosto, y la inversión privada muestra un rápido descenso, pues en agosto pasado también 
tuvo una caída anual de 1.2 por ciento. 
 

Sector minero en México intensifica esfuerzos para erradicar el trabajo forzoso 
(2024-12-02, Editorial, Outlet Minero (Sitio), ) 
El sector minero mexicano reafirmó su compromiso con la erradicación del trabajo forzoso 
durante un seminario organizado por la Organización Internacional del Trabajo (OIT) y la 
Confederación de Cámaras Industriales de los Estados Unidos Mexicanos (CONCAMIN). El 
evento reunió a expertos, representantes empresariales y líderes del sector para analizar 
avances y desafíos en la lucha contra estas prácticas. 
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Facturación del Buen Fin 2024 sería de 116 mil 700 mdp: Profeco 
(2024-12-02, Redacción, Diario de México (sitio), ) 
Iván Escalante Ruiz, titular de la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco), informó que de 
manera preliminar durante el Buen Fin 2024 se facturaron más de 116 mil 700 millones de pesos 
(mdp). En "La Mañanera del Pueblo" el servidor público mencionó que, del 15 al 18 de noviembre 
pasado, los consumidores compraron en los más de 190 mil comercios, principalmente, 
tecnología, ropa, calzado y línea blanca, en ese orden. No obstante, manifestó que aún está en 
espera de los datos finales que difunda la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, 
Servicios y Turismo (Concanaco), cuyas cifras se prevé sean difundidas en la primera quincena 
de este mes. 
 

Buen Fin 2024: revelan qué fue lo más vendido y la tienda con mayores quejas 
(2024-12-02, Karina Vargas, Reporte Índigo (sitio), ) 
El titular de la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco), Iván Escalante Ruiz, dio a conocer 
un balance preliminar de los resultados del Buen Fin 2024 en espera de los datos finales que 
difunda la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco) 
en la primera quincena de diciembre. No obstante, el procurador precisó que la información 
compartida en la conferencia mañanera del 2 de diciembre se basa en el monitoreo realizado por 
la Concanaco. 
Pasantes DF CDMX (Sitio),SDP Noticias (sitio), 
 

CCE ratifica la operación de grupos de trabajo en el cuarto de al lado 
(2024-12-02, Redacción, Urbeconomica (Sitio), ) 
El Consejo Coordinador Empresarial confirmó la puesta en operación del llamado "cuarto de al 
lado" de frente a la negociación del TMEC y el riesgo de imposición de aranceles comerciales. 
Su coordinadora Judith Garza Rangel, con 34 líderes de sus comisiones, acordó la creación de 
7 grupos de trabajo en torno a acceso de mercados y reglas de origen, comercio de servicios, 
remedios comerciales, protección a las inversiones y mecanismos de solución, mipymes, 
competitividad y atracción de inversiones, disciplinas comerciales y tema laboral. 
 

NO AFECTARÁ AMPARO DE EMPRESARIOS AL PAQUETE FISCAL 
(2024-12-03, Redacción, Kuali GTO (sitio), ) 
El presidente del Congreso, Rolando Alcántar Rojas, rechazó que ante la suspensión a la 
extinción del FIDESSEG, promovida por empresarios en un juicio de amparo, se vaya a tener 
que realizar una modificación al paquete fiscal presentado por la gobernadora Libia Dennise 
García Muñoz Ledo. Señaló que el rubro de rubro en desarrollo social seguirá intacto puesto que 
el amparo solicitado por el Consejo Coordinador Empresarial de León sólo tiene que ver con el 
Fidesseg. 
 

Buen Fin 2024 deja facturación de casi 117 mil mdp: Profeco 
(2024-12-03, Redacción, La Voz del Sureste CHIS (sitio), ) 
Iván Escalante, procurador federal del Consumidor, informó de manera preliminar que durante el 
Buen Fin 2024 se facturaron más de 116 mil 700 millones de pesos. Durante la conferencia de la 
presidenta Claudia Sheinbaum, el titular de Profeco dijo que la Concanaco les informó que 
participaron más de 190 mil comercios donde lo más demando fue tecnología, ropa, calzado y 
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línea blanca. "El 75% de las ventas se realizaron en tiendas físicas, el mismo porcentaje en 
empresas nacionales y no reportaron incidentes", informó. 
 

En opinión de José Antonio Chávez Los Judas, responsables de eliminar INAI 
(2024-12-03, Redacción, MX Político CDMX (Sitio), ) 
En Cozumel la asociación de Hoteles y el empresariado que agrupan el CCE, la Coparmex, 
AMEXME se mostraron muy preocupados por el nuevo impuesto que el gobierno de Claudia 
Sheinbaum quiere aplicar por visitante por Cruceros, de hasta 42 dólares y por derecho crucerista 
otros cinco dólares, ello ubicaría el destino en un 213 por ciento más caro que el puerto promedio 
del Caribe. En consecuencia, la Coparmex afirmó que este impuesto, deja los puertos mexicanos 
fuera del mercado. 
 

Se debilita actividad productiva, advierten; ven economistas incertidumbre económica 
(2024-12-03, Agencia Reforma, Zócalo COAH (sitio), ) 
El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (Ceesp) advirtió que las preocupaciones 
sobre la economía nacional comienzan a materializarse debido a un importante debilitamiento de 
la actividad productiva, al mismo tiempo que los montos de Inversión Extranjera Directa (IED) 
reflejan la incertidumbre que prevalece en el país. Un indicador que refleja con mayor precisión 
esta situación de la economía nacional es el de Inversión Fija Bruta (IFB)", enfatizó el órganismo 
perteneciente al Consejo Coordinador Empresarial (CCE). 
 

¡Son lo mejor del deporte!; se han invertido 32 mdp al deporte 
(2024-12-03, Nahomi Jaramillo, Zócalo COAH (sitio), ) 
Ángela Ruiz, Eduardo Magaña, Colts Flag Saltillo U14 y Rafael Sotelo fueron los galardonados 
dentro del Premio al Mérito Deportivo 2024. Ayer por la tarde, José María Frustró Siller, Alcalde 
de Saltillo, en compañía de Jesús Gamez, director del Instituto Municipal del Deporte, premió a 
los mejores de las cuatro categorías convocadas. Este evento, además de contar con la presencia 
de equipos locales, se engalanó con Javier Díaz, Alcalde electo de Saltillo; Antonio Cepeda Licón, 
director del Instituto Estatal del Deporte, además de presidentes de asociaciones y 
coordinaciones deportivas, cámaras empresariales, funcionarios públicos e integrantes del 
Cabildo municipal. 
 

José Medina Mora, presidente nacional de Coparmex, habló sobre la posible aplicación 
de plataformas a los visitantes de crucero en el país. 
(2024-12-02, Leonardo Curzio, 104.1 Radio Fórmula, ) 
José Medina Mora, presidente nacional de Coparmex, expresó su preocupación por la propuesta 
de un impuesto de $42 a los visitantes de cruceros, argumentando que esto podría desincentivar 
el turismo en puertos mexicanos como Cozumel, que dependen de esta industria. Además, se 
mostró crítico ante la posibilidad de aumentar impuestos al comercio electrónico, señalando que 
esto afectaría la competitividad y el avance del uso de tecnología en el país. Medina Mora también 
destacó la problemática del contrabando de productos chinos, que representa una competencia 
desleal para la industria mexicana, y pidió a las autoridades que actúen contra esta situación. 
Canal 121 Telefórmula, 
 

En entrevista, José Medina Mora, presidente de Coparmex, habló de los retos para la 
competitividad por cobro a cruceros. 
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(2024-12-02, Ángeles Aguilar, Canal 40 Adn, ) 
En entrevista, José Medina Mora, Presidente Nacional de Coparmex, expresó su preocupación 
por la implementación de un cobro de $42 por persona a los turistas que lleguen a México en 
cruceros. Según él, esta medida afectaría gravemente la economía de puertos como Cozumel, 
Mahahual, Ensenada, Cabo San Lucas, Progreso, Mazatlán, Acapulco, Ixtapa y Puerto Vallarta, 
ya que las navieras podrían optar por otros destinos en el Caribe sin este costo adicional. Medina 
Mora considera que este impuesto es injusto y desproporcionado, especialmente porque los 
turistas que entran por tierra o aire no enfrentan un cobro similar. 
 

Además, abordó el tema del control de precios del gas LP, que desde 2021 ha generado pérdidas 
para las empresas distribuidoras y ha fomentado el mercado negro. Propuso un acuerdo de 
unidad entre el gobierno y la iniciativa privada para equilibrar los precios y garantizar el acceso 
al gas LP a precios más bajos para las familias de escasos recursos. 
 

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo respaldó el 
operativo en Plaza Izazaga 89. 
(2024-12-02, Kathia Olascoaga, AMX Edo de Mex, ) 
La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo ha expresado su 
apoyo al operativo llevado a cabo en Plaza Izazaga 89. Octavio de la Torre, titular de la 
dependencia, destacó la importancia de estas acciones para combatir problemas como la 
piratería y la distribución ilegal de mercancías asiáticas en el país. Estas prácticas, según De la 
Torre, no solo afectan a los negocios familiares y empresas nacionales, sino que también generan 
pérdidas de empleo y deterioran la economía local. 
AMX Edo de Mex, 
 

En entrevista, Octavio de la Torre de Stéffano, presidente de la Concanaco Servytur, 
habló de las amenazas de Donald Trump de subir los aranceles para México. 
(2024-12-02, Omar Cepeda, Canal 150 El Financiero Bloomberg, ) 
En entrevista, el doctor Octavio de la Torre de Stefano, presidente de la Concanaco Servitur 
México, compartió su perspectiva sobre las posibles amenazas de Donald Trump de aumentar 
los aranceles tras su reelección. Octavio destacó que los empresarios mexicanos ya han 
enfrentado estas situaciones anteriormente, tanto durante la campaña electoral de Trump como 
durante su presidencia. Subrayó la importancia del Tratado entre México, Estados Unidos y 
Canadá (T-MEC) y cómo las cadenas productivas en América del Norte están altamente 
integradas, lo que beneficia a las economías de los tres países. 
 

En entrevista, Francisco Cervantes, titular del CCE, habla sobre las negociaciones por el 
T-MEC. 
(2024-12-02, Rogelio Varela, Darío Celis, 90.5 Imagen, ) 
En entrevista, Francisco Cervantes, presidente del Consejo Coordinador Empresarial, habló 
sobre la preparación del sector privado para la revisión y renegociación del Tratado de Libre 
Comercio (T-MEC) a través del Cuarto de Junto. Este grupo, compuesto por expertos de diversas 
industrias, ha estado involucrado en las negociaciones entre México, EE.UU. y Canadá, así como 
con países de la Unión Europea. Cervantes destacó la importancia de este órgano de consulta, 
que se actualiza constantemente para abordar los desafíos y cambios en los diferentes sectores. 
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La realidad de la innovación en México ¿País maquilador o creador de innovación? 
(2024-12-03, Redacción, El Sol de México (sitio), ) 
México se encuentra en una encrucijada en cuanto a su papel en el escenario global de 
innovación. A menudo reconocido como un importante centro de manufactura, especialmente en 
la industria automotriz y de la electrónica, el país enfrenta retos y oportunidades para 
transformarse en un verdadero generador de innovación. El gran reto que tenemos desde 
COPARMEX y desde la Comisión de Innovación es impulsar el desarrollo de nuevos productos 
a partir de nuevos paradigmas y no ser sólo maquiladores. 
 

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo expresó su 
preocupación por el nuevo impuesto a cruceristas. 
(2024-12-03, Cecilia Galindo, Canal 8.3 UNIFE, ) 
La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo ha manifestado su 
inquietud ante la reciente decisión de la Cámara de Diputados de eliminar la exención fiscal para 
los cruceristas en la Ley Federal de Derechos para 2025. Esta medida, que está pendiente de 
discusión en el Senado de la República, establecería un cobro de $42 por pasajero. Los 
representantes del sector advierten que esta imposición podría disuadir a las líneas de cruceros 
de operar en los puertos mexicanos, favoreciendo así a destinos competidores en el Caribe y 
Centroamérica. 
 

Este martes última audiencia en caso de homicidio de Julio César Galindo 
(2024-12-03, Redacción, David Medrano, Plano Informativo SLP (sitio), ) 
Este martes se realizará la última audiencia por la reapertura del caso del homicidio del 
expresidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX), Julio César 
Galindo Pérez, solicitado por el principal inculpado, y en ella se realizarán los alegatos finales por 
parte de la Fiscalía y la defensa del presunto actor intelectual, señaló Julio Galindo. A partir de 
dichos alegatos finales por ambas partes, los jueces tendrán que dictar sentencia, la cual podrá 
ser a favor o en contra de quien solicitó retomar el juicio por irregularidades en el tiempo en el 
que se tuvo que esclarecer información en torno a dicho caso. 
 

Buen Fin deja facturación de 116 mil 700 mdp 
(2024-12-03, Redacción, Cuarto Poder Chiapas (sitio), ) 
Iván Escalante, procurador federal del Consumidor, informó de manera preliminar que durante el 
Buen Fin 2024 se facturaron más de 116 mil 700 millones de pesos. Durante la conferencia de la 
presidenta Claudia Sheinbaum, el titular de Profeco dijo que la Concanaco les informó que 
participaron más de 190 mil comercios, donde lo más demando fue tecnología, ropa, calzado y 
línea blanca. 
 

Coparmex Cancún pide no aplicar impuesto a turistas de cruceros 
(2024-12-03, Redacción, La Palabra del Caribe QROO (sitio), ) 
La Coparmex Cancún se sumó al frente común que empresarios de Cozumel mantienen para 
intentar frenar el derecho de 42 dólares que el gobierno federal pretende aplicar a todos los 
cruceristas que llegan a los puertos de la entidad. 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
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Jaque Mate // Dictadura nica 
(2024-12-03, Sergio Sarmiento, Reforma, . 10) 
Los dos escritores nicaragüenses más importantes desde Rubén Darío se encuentran hoy en la 
Feria Internacional del Libro de Guadalajara: Sergio Ramírez y Gioconda Belli. A ambos, sin 
embargo, el régimen de Daniel Ortega les ha quitado su nacionalidad. ";Como si se pudiera 
despojar a alguien de su nacionalidad!”, me comenta Ramírez en una entrevista. 
 

Historias De NegoCEOs // Las aduanas, primero, y luego la reforma fiscal 
(2024-12-03, Mario Maldonado, El Universal, . 5) 
La prioridad para incrementar los ingresos del gobierno el próximo año apunta directamente a las 
aduanas del país. A través de las 50 aduanas marítimas y terrestres del país —las cuales son 
controladas por la Secretaría de Marina y la Defensa desde mayo de 2022— se recauda más de 
1 billón de pesos al año, lo que las convierte en uno de los principales puntos para incrementar 
la captación de recursos y financiar el enorme gasto público propuesto para 2025. 
 

Bitácora del Director // Desaparecidos: el reto de tomar en serio el tema 
(2024-12-03, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2) 
Con 15 mil de las 119 mil desapariciones consignadas en el Registro Nacional en la materia, y 6 
mil 700 de las 55 mil 900 sucedidas en los últimos seis años, Jalisco es la entidad más afectada 
por este flagelo social (aunque el Estado de México últimamente ha comenzado a hacerle 
competencia). Pablo Lemus, quien se convertirá en gobernador de Jalisco el próximo viernes, 
prometió que, a diferencia de sus antecesores, no se desentenderá de esta tragedia, al anunciar 
que creará una posición específica dentro de su gabinete para hacerle frente, misma que llevará 
el nombre de Inteligencia y Búsqueda. 
 

Análisis Superior // ¿Momento de pausa? 
(2024-12-03, David Páramo, Excélsior, . 1, 3) 
El impacto por las actitudes de Donald Trump y la posición que ha tomado Canadá en torno a la 
relación comercial con México han cambiado el entorno y Banco de México lo considerará en su 
próxima decisión de política monetaria. Hace no muchos días, algunos analistas incluso 
consideraban que habría espacio para disminuir la tasa de referencia en hasta medio punto y 
todos daban como un hecho que la disminución sería de un cuarto de punto. 
 

Juegos de poder // Por fin, una nueva estrategia de seguridad  
(2024-12-03, Leo Zuckermann, Excélsior, . 9) 
Celebro la operación Enjambre llevada a cabo hace unos días por la Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana del gobierno federal en coordinación con las Fuerzas Armadas y la Fiscalía 
del Estado de México. Por fin estamos viendo una nueva estrategia de seguridad. Algo diferente 
a sólo encargarle a los militares que resuelvan el problema. La presidenta Sheinbaum, en 
conjunto con el secretario Omar García Harfuch, están demostrando voluntad de hacer cosas 
diferentes para conseguir resultados diferentes. 
 

Cuenta Corriente // ¿Cuánto podría valer Banamex? 
(2024-12-03, Alicia Salgado, Excélsior, . 5) 
Jane Fraser, CEO de Citigroup, afirma que la realización de la Oferta Pública Inicial (IPO, por sus 
siglas en inglés) está condicionada a que Banamex, separada de Citi México, alcance un buen 
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precio en los mercados para maximizar el valor para los accionistas. El valor del mercado de 
consumo, según el reporte de Citi de septiembre, les genera alrededor de 1,500 millones de 
dólares por año sobre un capital tangible asociado de 4,000 millones de dólares. 
 

Activo empresarial // Banamex, separado para venderse; Grupo Angeles adquiere 
Laboratorios Kener, líder en medicamentos inyectables 
(2024-12-03, José Yuste, Excélsior, . 2) 
Grupo Empresarial Angeles (GEA), liderado por Olegario Vázquez Aldir, ha adquirido 
Laboratorios Kener por 200 millones de dólares, marcando su entrada en la producción, 
comercialización y distribución de medicamentos inyectables e intravenosos. Con esta compra, 
GEA suma un portafolio de más de 140 productos que abarcan diversas especialidades médicas, 
como tratamientos cardiovasculares, oftálmicos y nutracéuticos. Este movimiento refuerza su 
liderazgo en el sector salud, complementando su sólida posición con Hospitales Angeles. La 
inversión también incluye la modernización de la planta de Laboratorios Kener en Toluca, Estado 
de México, donde se implementará tecnología de vanguardia para alcanzar estándares 
internacionales de calidad. 
 

Duda Razonable // En Norteamérica, como niños de primaria 
(2024-12-03, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2) 
En Norteamérica, como niños de primaria, suele suceder cuando tienes a un bully, a un 
provocador en el grupo. Los demás se dan con todo entre ellos, se acusan de cualquier cosa 
para quedar bien con el malo. Él se ríe. Claro, esto sucede en la escuela. Que suceda en las 
relaciones internacionales, que afectan los destinos de países, pues no parece lo más adecuado. 
 

Día con Día // El infarto presupuestal de cardiología 
(2024-12-03, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3) 
El infarto presupuestal de cardiología eleídouna comunicación oficialdel Instituto Nacionalde 
Cardiología que deberíaalertara alos mexicanos sobre lo que está sucediendo en uno de los 
gigantes de la medicina pública mexicana. Quizá, por jerarquía, en todo el sector salud. Si eso 
pasa en una de las joyas de la corona, qué no sucederáe el reino. 
 

En Privado // Las secretarías, aquel otro cuento 
(2024-12-03, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3) 
Eso de la paciencia es fácil: solo saber esperar. Florestán 11 de diciembre de 2018, que ahora 
tanto celebra el régimen como el inicio de una nueva era en la historia de México, el ya presidente 
López Obrador anunció la descentralización de las Secretarías de Estado para, dijo, reducir la 
saturación de Ciudad de México, impulsar el desarrollo regional, generar empleo yequilibrarel 
crecimiento económico en todo el país. Y así, decidió que la de Turismo iría a Chetumal, para 
aprovechar la posición estratégica de la región para el turismo y fortalecer su desarrollo como 
polo turístico; Semarnat a Mérida, para fomentar la conexión de la biodiversidad y áreas naturales 
de la región peninsular; Energía a Villahermosa, por su cercanía con la industria petrolera; 
Agricultura a Ciudad Obregón, para apoyar al sector agrícola del norte del país; Comunicaciones 
a San Luis Potosí, por ser un nodo logístico (sic) en el centro del país; la SEP a Puebla, para 
fortalecer la vocación educativa e histórica de la región; Bienestar a Oaxaca, para enfocar los 
esfuerzos de desarrollo social en una de las zonas con mayores necesidades del país; Cultura a 
Tlaxcala, para promover el rescate y difusión desde una región rica en patrimonio histórico; 
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Economía a Monterrey, para fomentar la conexión con sectores industriales clave; Sedatu a 
Chilpancingo, para descentralizar la planificación urbana hacia zonas necesitadas; Función 
Pública a Querétaro, para fortalecer la vigilancia y la transparencia desde una ubicación 
estratégica (sic). 
 

Coordenadas // ¿A qué juegan los canadienses? 
(2024-12-03, Enrique Quintana, El Financiero, . 2) 
¿A qué juegan los líderes políticos de Canadá? A defender sus intereses. Ellos consideran que 
está en primera instancia la preservación de su relación comercial con Estados Unidos. Y si 
México sale perjudicado en ese juego, pues muy su problema. No valdrá mucho que les 
recordemos el episodio de septiembre de 2018, cuando Canadá abandonó las negociaciones de 
la renegociación del TLCAN, pues consideró inaceptables los aranceles al acero y aluminio 
impuestos por Trump. 
 

Estrictamente Personal // Disco rayado sin estrategia 
(2024-12-03, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 38) 
México, tenemos un problema. La presidenta Claudia Sheinbaum responde con lugares comunes 
ante la amenaza de Donald Trump de imponer aranceles de 25% mientras el fentanilo y la 
migración indocumentada de México y Canadá no se frenen, y va reaccionando en cámara lenta, 
cuya parsimonia se magnifica ante la velocidad como el primer ministro Justin Trudeau apura su 
paso para contener las bravatas del presidente electo. No se trata sólo de una métrica sobre la 
capacidad de reacción, sino la pachorra para actuar. Uno tomó la iniciativa y ella se sentó en la 
silla para hablar consigo misma y señalar a Trump y Trudeau de no ver su realidad. Pobre. Y 
pobres de nosotros. 
 

Ricos y Poderosos // Banamex, listo para su venta 
(2024-12-03, Marco Antonio Mares, El Economista, . 24) 
Después de tres largos años de intenso ajetreo, finalmente, Banamex está listo para su venta. 
Ahora sí, será en el año 2025, cuando Banamex se venda a través de una Oferta Pública Inicial 
(OPI), en el mercado accionario. Citibanamex está por despertar de la amarga pesadilla, en la 
que el ahora expresidente, Andrés Manuel López Obrador, intentó determinar su destino e incluso 
perfiló a su gobierno, como comprador. 
 

La Gran Depresión // Con Trump, desempolvar el manual del populista 
(2024-12-03, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 13) 
Nadie más bravucón con Donald Trump que el candidato Andrés Manuel López Obrador. Le 
dedicó un libro en el 2017, "Oye Trump", donde se descoció en contra del republicano. Pero nada 
más llegaron los dos al poder y López Obrador pasó de aquella opinión sobre el muro de Trump 
de: "rechazamos la erección de ese monumento a la hipocresía y a la crueldad porque no 
queremos familias separadas", a desplegar a la Guardia Nacional en la frontera para evitar la 
migración ilegal. 
 

La Quinta Transformación // Trump podría agudizar desabasto de medicinas 
(2024-12-03, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7) 
Donald Trump va a obligar al gobierno mexicano a cerrar la puerta al comercio y la inversión 
China. Pero esa decisión podría tener fatales consecuencias para un sector: el farmacéutico. La 
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industria establecida en México, de capital europeo, estadounidense, asiático y no se diga el 
nacional, depende en casi 85% de los insumos que le envía el país gobernado por Xi Jinping. 
 

TREN MAYA 
 

Acapara Tren Maya inversión pública 
(2024-12-03, Sergio Ángeles, Reforma, . 2) 
Ante la urgencia por concluir las obras prioritarias del Gobierno del ex Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, la inversión en infraestructura alcanzó un nivel máximo en el acumulado de enero 
a octubre, donde destacó el Tren Maya, de acuerdo con el informe de finanzas y deuda pública 
de la Secretaría de Hacienda (SHCP) a octubre de 2024. Durante los primeros 10 meses del año, 
dicha inversión fue de 861 mil 400 millones de pesos, un nivel máximo para el mismo periodo 
desde 2016, según el informe de la SHCP. 
Reforma.com (sitio), 
 

PAN cuestiona contrato del Tren Maya; solicita detalles sobre sacrificio de jaguares, 
tapires o venados 
(2024-12-02, Enrique Gómez, Antonio López Cruz, El Universal (sitio), ) 
Diputados del PAN solicitarán información a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y a 
la empresa Tren Maya, sobre los alcances del servicio contratado para el "manejo de fauna 
nociva para las operaciones ferroviarias del Tren Maya", dado a conocer ayer por EL 
UNIVERSAL. A través de un punto de acuerdo que presentarán el próximo jueves, los diputados 
Daniel Chimal y Ernesto Sánchez, pedirán detalles del contrato que contempla el sacrificio de 
jaguares, tapires o venados, especies endémicas de las zonas por las que atraviesa el Tren 
Maya. 
 

La historia de una hazaña llamada Tren Maya 
(2024-12-02, Yair Hernández, Milenio (sitio), ) 
El libro Tren maya: por las vías de la transformación es, en palabras de Diego Prieto Hernández, 
director general del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), la "historia de una 
hazaña" y una especie de "memoria" de uno de los proyectos más importantes del gobierno del 
expresidente Andrés Manuel López Obrador. En la Feria Internacional del Libro de Guadalajara 
2024, Prieto Hernández, acompañado de los arqueólogos Manuel Pérez Rivas y Margarito Molina 
Rendón, aseguró que el Tren Maya "revolucionó la metodología y técnicas del salvamento 
arqueológico", porque se valió de métodos que, al mismo tiempo de agilizar el trabajo, usaron 
tecnología de punta. "En cualquier otra circunstancia, un proyecto así hubiera llevado no menos 
de 11 años". 
 

Condenan que Tren Maya identifique como fauna nociva a venados y jaguares 
(2024-12-02, Jesús Vázquez, El Economista (sitio), ) 
El colectivo Sélvame del Tren condenó el contrato entre el Tren Maya y una empresa privada 
para ahuyentar la fauna de las vías férreas que pudiesen poner en riesgo la operatividad del 
servicio. Se trata de un contrato de 9 millones de pesos con la empresa Susoma Soluciones 
Ambientales, para ahuyentar, capturar, remover e incluso sacrificar a especies que amenacen 
las vías del Tren Maya. 
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Tren Maya se convierte en "máquina depredadora" de fauna, denuncia el GPPAN 
(2024-12-03, Redacción, News México (Sitio), ) 
El gobierno de Claudia Sheinbaum se unió a la destrucción de ecosistemas en el sur del país, sin 
importar la vida silvestre, los árboles y la resistencia de cientos de organizaciones ambientalistas 
que en su momento se opusieron al Tren Maya y, ahora, ya funcionando sigue siendo un 
depredador ambiental. El diputado federal del PAN, Daniel Chimal García, lamento que la 
empresa que opera el Tren Maya junto con autoridades del gobierno federal, hayan optado por 
abrirle paso a los vagones por encima del ambiente y la tranquilidad de especies como jaguares 
o venados. 
Hoja de Ruta (Sitio), 
 

Graban extraños nuevos vagones para el Tren Maya con forma de tanque | VIDEO 
(2024-12-02, Redacción, La Razón On line (Sitio), ) 
El Tren Maya es uno de los más grandes proyectos de los gobiernos de la Cuarta Transformación, 
que fue inaugurado durante el sexenio del expresidente Andrés Manuel López Obrador y su 
expansión continuará durante el de la presidenta Claudia Sheinbaum. Así, el megaproyecto, que 
conecta zonas turísticas del sureste del país ubicadas en Chiapas, Yucatán y Campeche, seguirá 
creciendo a lo largo de este sexenio, en favor de la conectividad de los pueblos remotos, como 
lo ha anunciado la presidenta. 
 

AIFA 
 

Celebra Mara Lezama primer aniversario del Aeropuerto Internacional de Tulum 
(2024-12-03, Rafael Martínez, La Crónica de Hoy, . 12) 
En el primer aniversario de la apertura del aeropuerto internacional de Tulum "Felipe Carrillo 
Puerto", la gobernadora Mara Lezama Espinosa destacó que ha superado todas las expectativas 
y se ha convertido en el segundo de mayor movimiento de pasajeros en la entidad, superando 
ya, al 21 de noviembre pasado, más de 1 millón 074 mil pasajeros y 8 mil 500 operaciones aéreas. 
Dio a conocer que Aeroméxico, Viva Aerobús y Mexicana de Aviación conectan con el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA), mientras que Viva Aerobús también vuela a Monterrey y 
Guadalajara. 
La Crónica de Hoy (sitio), 
 

Afecta niebla vuelos en AICM y AIFA 
(2024-12-02, Redacción, Reforma.com (sitio), ) 
Un banco de niebla afecta los vuelos en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México y en 
el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles esta mañana. "En estos momentos nuestro 
aeropuerto se encuentra bajo mínimos meteorológicos por banco de niebla. Si tienes algún vuelo 
programado, mantente en contacto con tu aerolínea por posible afectación en los horarios", 
comunicó el AICM. Viva Aerobús reportó que los despegues como aterrizajes están suspendidos 
temporalmente, al menos desde antes de las 7:00 horas. 
 
EdoMex 101.3 Ultra,El Sol de México (sitio),Canal 4 N+Foro TV, 
 

El AIFA ofrece chamba con sueldo de hasta 35,000 pesos al mes y solo piden estos 
requisitos 
(2024-12-02, Milthon Puch, El Heraldo de México (sitio), ) 
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En esta temporada de fin de año en la cual miles de personas se encuentran buscando un trabajo 
fijo el Aeropuerto Internacional de Felipe Ángeles (AIFA) dio a conocer una vacante laboral en la 
cual ofrece un salario de hasta 35 mil pesos para todos aquellos que cumplan con todos los 
requisitos, que en el caso particular de esta oferta de trabajo consiste en cuatro puntos 
esenciales. 
 

AIFA gana Premio Versalles 
(2024-12-03, Ángel Ortiz, 24-Horas.mx (Sitio), ) 
El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) fue reconocido con el galardón por ser uno de 
los seis más bellos en su tipo a nivel mundial. La ceremonia llevada a cabo en la ciudad de París, 
Francia, contó con la presencia del general Gustavo Vallejo, quien estuvo a cargo de recibir el 
Prix Versalles, la distinción para la terminal aérea mexicana. El Aeropuerto Internacional, ubicado 
en Santa Lucía, Estado de México, recibió el Premio debido a su composición arquitectónica y a 
su diseño internacional, siendo considerado uno de los mas bellos a nivel mundial. 
Radio Fórmula (sitio), 
 

Falso que el AICM "pierda" pasajeros 
(2024-12-03, Redacción, SDP Noticias (sitio), ) 
No podemos ver al Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (ACIM) como un ente 
aislado, y si vamos a tocar el tema aeronáutico, debemos hacerlo mínimamente con seriedad, y 
no con la cuachalotez con que algunos escriben y se refieren a ella. Para empezar, entendamos 
que el AICM es parte de la red del "Sistema Aeroportuario del Valle de México" esto es, dentro 
de este sistema además del AICM se encuentran el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA) y el Aeropuerto Internacional de Toluca (AIT). 
 

DEFINITIVO: El AIFA es uno de los aeropuertos más bellos del mundo; gana Premio 
Versalles 
(2024-12-03, Redacción, Radio Fórmula (sitio), ) 
El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), obra insignia del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, es uno de los aeropuerto más bello del mundo de acuerdo con los organizadores 
del Premio Versalles 2024, cuyo galardón fue otorgado esta madrugada en la sede de la 
UNESCO, en París, en Francia, a uno de sus ejecutores, el general Gustavo Vallejo. 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 

Pemex produce menos petróleo que durante pandemia 
(2024-12-03, Rafael Ortiz, UnomásUno, . 1,9) 
Petróleos Mexicanos (Pemex) registró en octubre su producción más baja de petróleo en los 
últimos 14 años, inclusive por debajo de los niveles reportados durante el periodo de la pandemia 
por Covid-19, por debajo de los 1.5 millones de barriles diarios. En el caso de la refinería Dos 
Bocas, no procesó un solo barril de petróleo en octubre, tras una falla eléctrica sobre la que 
informaron autoridades. 
 

"Absurdo que Sheibaum premie a Cuitláhuac García con un cargo en su gabiente, luego 
de cerrar su gobierno con más de 11,800 homicidios y cobijar a personajes relacionados 
a Javier Duarte": Noé Zava... 
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(2024-12-02, Redacción, Julio Astillero (sitio), ) 
Luego de que Rocío Nahle tomara protesta como la primera gobernadora de Veracruz, el 
periodista veracruzano Noé Zavaleta hizo un balance de lo que fue el gobierno de su antecesor, 
el morenista Cuitláhuac García, quien tuvo un desempeño de claroscuros, donde son más los 
oscuros, pues dejó al estado en una crisis de inseguridad, ya que cerró su administración con 
11,800 homicidios (sin contar aún noviembre y diciembre), de los cuales 70% fueron dolosos. Por 
esto, el periodista catalogó como "absurdo" que la presidenta Claudia Sheinbaum lo premie con 
un cargo en su gabinete. El periodista dijo que la nueva gobernadora de Veracruz, Rocío Nahle, 
es una mujer "inteligente y astuta", pero ve dos flancos débiles en ella, y ambos tienen que ver 
con el exgobernador de Tabasco y actual coordinador de los senadores de Morena, Adán 
Augusto López, pues Nahle no le perdona al tabasqueño el haber gestado el plan para que el 
exsenador panista, Miguel Ángel Yunes Márquez, se sumara al proyecto de Morena y votara a 
favor de la reforma judicial, a cambio de exonerarlo a él y a su padre de delitos que enfrentan en 
Veracruz. Y el segundo punto, es que, cuando Augusto López era gobernador y Nahle secretaría 
de Energía durante la administración del expresidente Andrés Manuel López Obrador, ambos 
tuvieron problemas en cuanto a la construcción de la refinería de Dos Bocas, ubicada en el 
municipio de Paraíso, Tabasco. 
 

Pemex produce menos petróleo que durante la pandemia 
(2024-12-02, Redacción, uno más uno (sitio), ) 
Petróleos Mexicanos (Pemex) registró en octubre su producción más baja de petróleo en los 
últimos 14 años, inclusive por debajo de los niveles reportados durante el periodo de la pandemia 
por el COVID-19, por debajo de los 1.5 millones de barriles diarios. En el caso de la refinería Dos 
Bocas, no procesó un solo barril de petróleo en octubre, tras una falla eléctrica sobre la que 
informaron autoridades. 
 

En entrevista, José Antonio Crespo, analista político, comentó sobre que Cuitláhuac 
García se va, pero llega Rocío Nahle al gobierno de Veracruz. 
(2024-12-02, Mario Maldonado, Canal 8.1 Heraldo TV, ) 
En entrevista, José Antonio Crespo, analista político, compartió su opinión sobre la reciente 
gestión de Cuitláhuac García y la llegada de Rocío Nahle a la gubernatura de Veracruz. Crespo 
critica la administración de García, señalando que ha sido marcada por la ineficacia y la 
corrupción, especialmente en relación con la refinería de Dos Bocas. A pesar de estas fallas, 
Crespo observa que el gobierno de López Obrador y ahora de Claudia Sheinbaum premian la 
lealtad por encima de la eficacia, lo que se refleja en la continuidad de García en un cargo federal. 
También menciona que la próxima elección de jueces, magistrados y ministros podría beneficiar 
a Morena, a pesar de las advertencias sobre la falta de recursos y tiempo. Crespo concluye que, 
independientemente de la baja participación electoral, Morena asegurará que sus candidatos 
afines ocupen estos puestos clave. 
 

Rocío Nahle asume como la primera mujer gobernadora de Veracruz, rodeada de figuras 
destacadas de Morena y con un trasfondo de acusaciones de corrupción. 
(2024-12-02, Carlos Loret de Mola, Latinus_us Youtube, ) 
Este fin de semana, Rocío Nahle hizo historia al convertirse en la primera mujer gobernadora de 
Veracruz, en un acto celebrado en el Congreso del estado. La exsecretaria de Energía de López 
Obrador recibió el respaldo de figuras prominentes de Morena, incluyendo a la presidenta Claudia 
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Sheinbaum, 17 gobernadores morenistas y tres ministras de la Suprema Corte afines al 
oficialismo: Yazmín Esquivel, Norma Lucía Piña y Loretta Ortiz. A pesar de ganar las elecciones 
con más del 50% de los votos, Nahle enfrenta señalamientos de corrupción, incluyendo una 
supuesta malversación de más de $500 millones en la refinería de Dos Bocas. 
 

SICT 
 

Análisis Superior // ¿Momento de pausa? 
(2024-12-03, David Páramo, Excélsior, . 1, 3) 
Las atribuciones del IFT, que todavía hoy preside Javier Juárez Mojica, no serán asumidas por 
la SICT, sino por lo que será la nueva secretaría o dependencia, que se llamará Agencia de 
Transformación Digital y Telecomunicaciones, y que estará encabezada por José Merino. El PAS 
les ofrece una disculpa a los lectores y a los mencionados en esta columna. 
 

El día después 
(2024-12-02, Redacción, Dinero en Imagen (Sitio), ) 
Una vez que el Congreso tomó la determinación de desaparecer siete órganos autónomos, se 
abre un espacio para hacer algunas reflexiones y plantear cuál será el siguiente paso. IFT, 
Coneval, Inai y Cofece han hecho un trabajo de excelencia y es obligación de quienes están 
diseñando la nueva arquitectura gubernamental que no se pierda el gran talento que se acumuló 
en estas organizaciones que comienza con su personal y termina con la acumulación de 
experiencias. El gran reto de la SICT, bajo las órdenes de Jesús Antonio Esteva, primero será 
evitar que se regrese a la época en la que las telecomunicaciones estaban capturadas por los 
abogados y se vivía una suerte de ley de la selva; después, y mucho más importante, permitir un 
entorno en el que sigan mejorando los servicios y bajando los precios de las telecomunicaciones. 
 

Necesario resignificar el oficio del conductor de transporte público 
(2024-12-02, Redacción, Pasajero 7, ) 
Los conductores de transporte público juegan un papel esencial en la movilidad urbana, pues no 
solo garantizan que las personas lleguen a su destino, sino que, con su experiencia y 
compromiso, también contribuyen a la seguridad vial y el orden en las calles. En México, el 90% 
de los viajes urbanos se realizan en transporte público, un sector que moviliza a millones de 
pasajeros diariamente. Según datos de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT), más de 70 millones de personas utilizan diariamente este servicio en el país, 
lo que demuestra la gran responsabilidad que recae sobre los hombros de los conductores. 
 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 

Rascan por fondos en fideicomisos y en el PJ para tapar hoyos en el Presupuesto 
(2024-12-03, Claudia Arellano, La Razón de México, . 1, 4) 
En la víspera de que se discuta en la Cámara de Diputados el Presupuesto de Egresos de la 
Federación (PEF) 2025, el grupo mayoritario rasca en los órganos autónomos extintos y en sus 
fideicomisos, en la búsqueda de fondos para reasignarlos a rubros como el Plan Nacional Hídrico, 
cultura, seguridad, Defensa, salud, campo e infraestructura carretera. Merilyn Gómez Pozos, 
presidenta de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara baja, señaló a La 
Razón que se encuentran investigando los recursos que tienen los fideicomisos de los 
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organismos autónomos que quedaron extintos con la reforma de simplificación administrativa y 
que buscarán una vía jurídica para acceder a ellos. 
 

Se debe ajustar el presupuesto de egresos 20.000 mdp, dice Monreal  
(2024-12-03, Redacción, El Independiente, . 10) 
La Cámara de Diputados tiene que ajustar, necesariamente, en el Proyecto Presupuesto de 
Egresos de la Federación (PPEF) 2025, entre 15 mil millones y 20 mil millones de pesos, adelantó 
Ricardo Monreal Ávila, presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo). Esta 
reasignación, dijo, se debe hacer porque en dicho proyecto se disminuyó el presupuesto a las 
universidades estatales públicas, respecto a este año “y estamos tratando de darle solución”. 
Monreal Ávila también mencionó que el pleno de Diputados estará pendiente de las minutas 
enviadas por el Senado sobre las reformas a las leyes Orgánica del Poder Judicial de la 
Federación, de Carrera Judicial y Ley General de Responsabilidades Administrativas. 
 

ASEGURA DIPUTADA PADIERNA QUE EL PEF 2025 GARANTIZARÁ EL BIENESTAR DE 
LAS FAMILIAS MEXICANAS 
(2024-12-02, Redacción, Línea Política MX (sitio), ) 
El Presupuesto de Egresos de la Federación 2025 da continuidad al compromiso de consolidar 
la política económica y social, destinando recursos a programas de bienestar social y a proyectos 
de infraestructura estratégicos a fin de garantizar el bienestar de las familias mexicanas, 
incrementando sus niveles de ingreso y la creación de mayores fuentes de empleo, aseguró la 
vicepresidenta de la Cámara de Diputados, Dolores Padierna Luna. 
 

Prevén ajuste de 15 a 20 mil mdp en el PEF 2025 
(2024-12-02, Redacción, Quadratín México (sitio), ) 
El presidente de la Junta de Coordinación Política en San Lázaro, Ricardo Monreal, estimó que 
tendrán que ajustar al Proyecto Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) 2025, entre 15 
mil y 20 mil millones de pesos. En conferencia de prensa, el legislador morenista dijo que esta 
reasignación se debe hacer porque en dicho Proyecto se disminuyó el presupuesto a las 
universidades estatales públicas, respecto a este año y están tratando de darle solución. Monreal 
Ávila señaló que igualmente deben de atenderse el Plan Nacional Hídrico, la cultura, seguridad, 
Defensa, salud, campo e infraestructura carretera, los cuales tienen que tener un recurso 
extraordinario. 
Línea Política MX (sitio),ContraRéplica, 
 

PEF25, Panorama Complejo 
(2024-12-02, Julio Mardones, Agencia de Prensa Online (sitio), ) 
La Cámara de Diputados de México ha dado inicio a la fase final de elaboración del Presupuesto 
de Egresos de la Federación (PEF) 2025, el documento que definirá las prioridades del gobierno 
de Claudia Sheinbaum en su primer año de gestión. Este presupuesto, que será sometido a 
ajustes entre el 3 y el 12 de diciembre, enfrentará múltiples retos que van desde la alineación con 
el plan de gobierno hasta la gestión de recursos en un contexto económico global incierto. 
 

Ricardo Monreal anuncia ajustes presupuestarios y recortes a órganos autónomos en el 
presupuesto de egresos de la federación 2023-2024. 
(2024-12-02, Josué Becerra, Canal 120 Milenio, ) 
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Ricardo Monreal, Coordinador del Grupo Parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados, 
ha señalado que las próximas semanas serán cruciales para definir el presupuesto de egresos 
de la federación, con énfasis en sectores como educación, infraestructura, medio ambiente y 
desarrollo rural. Monreal ha indicado que se prevén ajustes presupuestarios que incluirán 
recortes a órganos autónomos como el INE, el Tribunal Electoral y la Suprema Corte. Asimismo, 
ha anticipado un presupuesto austero que, junto con la posible extinción de ciertos órganos 
autónomos, fortalecerá al Estado mexicano. Este enfoque se enmarca en una ley de ingresos 
realista, sin nuevos impuestos ni cargas tributarias para los ciudadanos, cumpliendo así con el 
compromiso de la Presidenta de la República, Claudia Sheinbaum, de presentar un presupuesto 
racional y congruente con la realidad actual. 
Canal 120 Milenio,Canal 21 Capital 21, 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 

Considerar las capacidades de cada región del país, indispensable para la transición 
energética 
(2024-12-03, Esmeralda Lázaro, El Economista, . 36) 
La transición energética en México no puede aplicarse de manera uniforme en todo el país, ya 
que cada región tiene sus propias capacidades y recursos que deben tomarse en cuenta, donde 
es primordial la colaboración entre gobiernos locales y sector privado, detalló Shirley Wagner, 
socia y consultora en Sostenibilidad Global, durante su participación en la cumbre de las 1,000 
empresas más importantes de México. El trabajo de la asociación se centra en realizar estudios 
de factibilidad que analicen las capacidades energéticas de cada región en conjunto con la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE), "porque no es posible pensar solamente en un 
reforzamiento o una generación local sin que haya refuerzos en las redes de transmisión y 
distribución, entonces tiene que ser un esfuerzo conjunto", agregó en entrevista con El 
Economista. 
 

Durazo posiciona a Sonora como el primer estado certificado en producción de 
semiconductores 
(2024-12-02, Redacción, 24-Horas.mx (Sitio), ) 
Sonora es referente nacional en la industria de semiconductores, al ser el primer estado en recibir 
la certificación del estándar en esta competencia, destacando la colaboración entre el gobierno, 
la industria y las instituciones educativas para fortalecer la empleabilidad y competitividad en la 
región, lo que permite construir un legado de conocimiento, aseveró el gobernador Alfonso 
Durazo Montaño. Al encabezar la formalización del Comité de Gestión por Competencias de 
Semiconductores, vinculado al Plan Sonora de Energías Sostenibles, que consolidará el trabajo 
conjunto entre gobierno, industria e instituciones educativas, el jefe del Ejecutivo estatal enfatizó 
que esta acción tendrá un impacto significativo en materia de desarrollo económico, capacitación 
y empleabilidad, innovación y sustentabilidad. 
Sonora en Equipo SON (Sitio), 
 

¿Por qué las gasolineras que no son de Pemex también sufren el desabasto de 
combustible? 
(2024-12-02, Redacción, Animal Político (sitio), ) 
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¿Por qué si marcas extranjeras como Shell, Chevron o BP operan gasolineras que dejaron de 
ser de Petróleos Mexicanos tras la reforma energética, también sufren el desabasto de 
combustible originado por el cierre de ductos de la empresa del estado mexicano? Porque en 
México, Pemex importa y comercializa el 94.12% de la gasolina que se distribuye a los 
consumidores, como se puede leer en los datos de la Secretaría de Energía. 
 

Cumbre 1000 Empresas: "México forma parte de los 42 países con más de un gigawatt en 
baterías para almacenar energía" 
(2024-12-02, Redacción, Mundo Ejecutivo (Sitio), ) 
En un contexto global donde la lucha contra el cambio climático y la búsqueda de fuentes de 
energía más limpias son cada vez más urgentes; el tema de la Transición Energética se torna 
crucial para el desarrollo sostenible de México. Esta transformación representa una oportunidad 
para diversificar la economía, reducir la dependencia de los combustibles fósiles y mejorar el 
ecosistema. En este tenor, durante su participación en la Cumbre de las 1000 Empresas más 
Importantes de México, con la conferencia titulada "Transición Energética Agenda 2030", 
Francisco Cabeza, CTO en Huawei Digital Power México, destacó que desde el 2018, México 
forma parte de los 42 países que tienen más de un gigawatt en baterías para almacenar energía; 
elemento clave en el proceso de transición energética. 
Mundo Ejecutivo (Sitio), 
 

Volkswagen y BUAP impulsan la sostenibilidad con el 8º Foro Ambiental Automotriz 
(2024-12-02, Redacción, Tu Interfaz (Sitio), ) 
En un esfuerzo conjunto por promover un futuro sostenible, Volkswagen de México y la 
Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP) llevaron a cabo el "8º Foro Ambiental 
Automotriz: Descarbonización, actualidad y futuro". Este encuentro subrayó la importancia de la 
colaboración entre la industria automotriz y la academia para enfrentar los desafíos del cambio 
climático y avanzar hacia la neutralidad de carbono. Volkswagen de México ha avanzado 
significativamente en su compromiso con la transición energética, logrando una reducción del 
72.7% en sus emisiones de CO2 desde 2010 y utilizando más del 70% de energía renovable en 
2023. 
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